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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI 

ECONOMIA E MANAGEMENT 

 

SEDUTA DEL 5 MARZO 2019 

 L’anno 2019 (Duemiladiciannove) 

in questo giorno di martedì 5 (cinque) del mese di marzo alle ore 10,00 (dieci) presso la Sala 

Consiliare del Dipartimento di Economia e Management, Via Voltapaletto, 11, convocato con avviso 

scritto in data 27.02.2019 di prot. n. 54158 spedito per posta elettronica a tutti i componenti, si è 

adunato il Consiglio del Corso di Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 

 Presiede il Coordinatore del Consiglio di Corso di Studio, Prof. Stefano Bonnini 

 Ha la funzione di Segretario la Prof.ssa Laura Ramaciotti 

 Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo il Referente per la didattica dott. Giuseppe 

Mazzilli 

Partecipa alla riunione la manager didattica Dott.ssa Claudia Zamorani 

 

 L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 

 
Professori di I fascia Ricercatori 

Bruzzo Aurelio AG 

Colombo Caterina AG 

Di Tommaso Marco Rodolfo P  

Ghiselli Ricci Roberto AG 

Madonna Salvatore AG 

Masino Giovanni P 

Mazzanti Massimiliano P 

Pini Paolo P 

Ramaciotti Laura P  

Renga Simonetta P 

Rizzo Leonzio Giuseppe P 

Zambon Stefano A 

 

Professori di II fascia 

Bertarelli Silvia P 

Bonnini Stefano P 

Bracci Enrico AG 

Crovato Francesco AG 

De Franceschi Alberto P 

Fazioli Roberto AG 

Ferrario Caterina AG 

Fortezza Fulvio AG 

Mancinelli Susanna P 

Marzo Giuseppe P 

Mayr Carlo Emanuele P 

Poma Lucio P 

Prodi Giorgio P 

Ragni Stefania P 

Rubini Lauretta AG 

 

Berdicchia Domenico P 

Castellini Monia P 

Frattini Federico P 

Leonardi Vanessa AG 

Mattei Jacopo P 

Nicolli Francesco P 

 

Supplenze interne 

Garzia Isabella AG 

Mainardis Cesare AG 

 

Professori a contratto e supplenze 

Badia Francesco A 

Bighi Filippo AG 

Cestari Greta P 

Fogarolo Andrea AG  

Fragiacomo Ruggero A 

Giaccone Mario AG 

Girella Laura P 

Gregnanin Cristiano A 

Mini Valentina AG 

Poletti Giorgio A 

Salvaggio Giovanni A 

Tassinari Mattia P 

 

Rappresentanti degli Studenti 

Maiocchi Carolina P 

Tiozzo Bon Maria P 
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Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, il Coordinatore 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Comunicazioni; 

2) Approvazione verbale seduta precedente; 

3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 

4) Proposta didattica programmata/erogata e relative coperture a.a. 2019/20; 

5) Orario delle lezioni a.a. 2019/20; 

6) Varie ed eventuali. 

SUL PRIMO PUNTO: “COMUNICAZIONI” 

 a) Il Coordinatore informa il Consiglio di aver avuto un incontro con il prof. Bresadola, 

ProRettore delegato alla didattica, per discutere sui temi legati alla numerosità degli studenti e alle 

criticità connesse. Il prossimo 8 marzo ci sarà un incontro con il Presidio Qualità. Il Coordinatore 

aggiornerà il Consiglio nelle prossime sedute. 

Il Consiglio prende atto. 

 b) Il Coordinatore cede la parola al Dott. Frattini, il quale informa il Consiglio che lo scorso 

28 febbraio c’è stata una riunione informativa sul Business Game, alla quale hanno partecipato una 

settantina di studenti. Al posto del software predisposto dal Dott. Benati, ora c’è un modulo di Google 

con il quale è possibile iscriversi. In caso di domande superiori a 60, si procederà al sorteggio. E’ già 

possibile iscriversi fino al 21 marzo p.v. Entro la fine di maggio è prevista la conclusione delle attività. 

 Il Consiglio prende atto. 

SUL SECONDO PUNTO: “APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA PRECEDENTE” 

 Il Coordinatore chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza del 5 febbraio 2019, in 

precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica. 

Il Consiglio unanime approva. 

SUL TERZO PUNTO: “ASSICURAZIONE DELLA QUALITÀ: SEGNALAZIONI, 

IDENTIFICAZIONE DELLE CAUSE, INTERVENTI CORRETTIVI E MONITORAGGIO” 

Il Coordinatore, ad integrazione di quanto già discusso nei precedenti Consigli, illustra l’esito 

di alcune elaborazioni statistiche sugli abbandoni degli studenti entro un anno dall’immatricolazione, 

coorte 2017/18 (Allegato A). In particolare illustra la “carta del rischio di abbandono” da lui 

predisposta, che riporta la propensione ad abbandonare da parte degli studenti in funzione del tipo di 

maturità conseguita, del voto di maturità, del sesso e della provenienza geografica. Dalla tabella si 

evince che il rischio di abbandono è funzione decrescente del voto di maturità. Esiste anche una 

correlazione tra la tipologia di scuola superiore di provenienza e rischio di abbandono. Coloro che 
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provengono dagli istituti tecnici economici e dai Licei scientifici hanno una percentuale di abbandono 

minore. Infine i maschi abbandonano di più rispetto alle femmine. Gli studenti che provengono da 

altre province dell’Emilia Romagna inoltre presentano un rischio di abbandono maggiore rispetto ad 

altre provenienze (provincia di Ferrara, provincia di Rovigo e altro). Sicuramente, azioni di 

orientamento in ingresso mirate alle categorie con minore rischio di abbandono potrebbero consentire 

di “attirare” verso il corso di laurea triennale di Economia studenti più motivati e predisposti per 

questo percorso di studi, riducendo gli abbandoni. Sinteticamente:  

PROBLEMA: abbandono degli studi al primo anno 

POSSIBILE CAUSA: qualità in ingresso degli studenti in relazione al tipo di maturità, al voto 

di maturità, al sesso e alla provenienza geografica   

AZIONE CORRETTIVA: azioni mirate di informazione e orientamento in ingresso, rivolte a 

categorie studenti più motivati e portati per le discipline economiche. 

Il Consiglio prende atto dei risultati dell’indagine, evidenziando l’importanza dei dati, da 

tenerne conto anche per analisi e scelte future. 

Alle ore 10,15 entrano i membri del CCS in Economia, Mercati, Management and Policies for Global 

Challenges, per trattare in forma congiunta i seguenti punti: 

SUL PRIMO PUNTO: “COMUNICAZIONI” 

c) I Coordinatori informano il Consiglio sulla proposta di AIESEC riguardante un’esperienza 

di tirocinio non retribuito in una start up all’estero, della durata dalle 6 fino alle 13 settimane. 

L’iniziativa sembra essere molto valida ed interessante per i nostri studenti sia triennali che magistrali.  

Verrà chiesto a qualche docente di dedicare 10-15 minuti della loro lezione per illustrare di persona 

l’iniziativa agli studenti. 

Il Consiglio prende atto. 

d) I Coordinatori informano il Consiglio sulla questione della consegna delle pergamene finali 

in seduta di laurea. Alcuni Dipartimenti hanno già adottato questa procedura. Questa prassi è di 

difficile realizzazione in caso di alta numerosità degli studenti e nel caso di debba suddividere le 

proclamazioni in giornate diverse per ogni sessione. La fattibilità della procedura, infatti, dipende dal 

poter conoscere la data esatta di laurea di ogni studenti con un anticipo di almeno 8-10 giorni prima 

della seduta di laurea. Bisognerà quindi valutare bene la questione, tenendo conto appunto del numero 

elevato dei nostri laureandi ad ogni sessione di laurea. Si potrebbe comunque iniziare sperimentando 

la procedura solo su un corso di laurea (triennale oppure magistrale). 

Il Consiglio prende atto. 

e) Rispetto alla richiesta dei 700 studenti di prolungamento dell’orario di apertura della 

biblioteca di Economia, i Coordinatori informano il Consiglio che la Sede sta pensando di aumentare 

il numero di tavoli presenti nel salone al primo piano. Si vogliono inoltre ripristinare le sedie nella 
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sala studio e si sta valutando l’ipotesi di aumentare l’orario di apertura della biblioteca ricorrendo ad 

una guardia giurata. Quest’ultima ipotesi, però, è tutta da verificare. 

Il Consiglio prende atto. 

SUL QUARTO PUNTO: “PROPOSTA DIDATTICA PROGRAMMATA/EROGATA E 

RELATIVE COPERTURE A.A. 2019/20” 

 4a) I Coordinatori espongono ai membri del Consiglio la proposta di didattica programmata 

ed erogata per l’a.a. 2019/20, con le ore per insegnamento, titolarità, contratti, comunanze e semestri, 

nel rispetto dei requisiti indicati dalla normativa vigente, in relazione anche ai provvedimenti che 

riguardano le procedure di accreditamento AVA.  

Vengono allegati al presente verbale i Percorsi di formazione relativi alla proposta di didattica 

programmata ed erogata per la LT in Economia (All. B), la LM interclasse in Economia, Mercati e 

Management (All. C), la LM-56 in Economics, management and policies for global challenges (All. 

D) e la LM-77 in Economia e management per la creazione di valore (All. E). 

Il Consiglio unanime approva. 

4b) I Coordinatori, come da disposizioni ricevute dal Presidio Qualità di Ateneo,  illustrano 

al Consiglio le tabelle relative al calcolo delle ore di didattica erogata, nell’a.a. 2019/20, per i Corsi 

di laurea triennale in Economia (All. F), magistrale interclasse in Economia, Mercati e Management 

(All. G.), magistrale LM-56 in Economics, Management and Policies for Global Challenges (All. H)  

e magistrale LM-77 in Economia e management per la creazione di valore (All. I). Le tabelle vengono 

allegate al presente verbale. 

 Il Consiglio unanime approva. 

SUL QUINTO PUNTO: “ORARIO DELLE LEZIONI A.A. 2019/20” 

 I Coordinatori, considerando le principali criticità emerse soprattutto sulla base delle 

segnalazioni degli studenti, propongono al Consiglio una ipotesi di lavoro (Allegato L) per la 

definizione dell’orario delle lezioni per il prossimo a.a. 2019/20. In particolare, si propone una prima 

fase in cui l’orario venga concordato tra gruppi di docenti che insegnano nello stesso corso di studio 

e anno, tenendo presente una serie di parametri e di scadenze. Successivamente ci sarà una seconda 

fase in cui i Coordinatori interverranno per proporre eventuali aggiustamenti per garantire la 

sostenibilità dell’orario complessivo, tenendo conto di situazioni varie, come ad esempio criticità per 

gli studenti, impegno di alcuni docenti su più partizioni, impegno di alcuni docenti su più corsi, ecc. 

Dopo ampia discussione, viste le perplessità sollevate dai colleghi nel concordare l’orario tra gruppi 

di docenti, i Coordinatori propongono che la bozza di orario con cui dovrà concludersi la fase 1 sia 

definita da loro stessi, coinvolgendo gradualmente i docenti secondo una priorità basata sulla 

numerosità degli studenti che frequentano i singoli insegnamenti. 

  Il Consiglio unanime approva. 
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SUL SESTO PUNTO: “VARIE ED EVENTUALI” 

a) I Coordinatori informano che l’Istituto Italiano di Cultura Dante Alighieri, con sede ad 

Innsbruck, offre ai nostri studenti l’opportunità di collaborare con l’Istituto tramite tirocini formativi 

rivolti a laureandi anche in economia. Il tirocinio avrà una durata minima di 3 mesi ed è a titolo 

gratuito. 

Il Consiglio prende atto. 

b) I Coordinatori, su proposta del Prof. Di Tommaso, coordinatore Erasmus per il DEM, 

chiedono di approvare la seguente composizione della Commissione esaminatrice di selezione bando 

Erasmus 2018/2019 per il dipartimento di Economia e Management: 

- DI TOMMASO MARCO RODOLFO (Coordinatore Erasmus DEM) 

- BARBIERI NICOLO’ (Responsabile scientifico) 

- BERDICCHIA DOMENICO (Responsabile scientifico) 

- BONNINI STEFANO (Responsabile scientifico) 

- BRACCI ENRICO (Responsabile scientifico) 

- DE FRANCESCHI ALBERTO (Responsabile scientifico) 

- FRATTINI FEDERCO (Responsabile scientifico) 

- GILLI MARIANNA (Responsabile scientifico) 

- LABORY SANDRINE (Responsabile scientifico) 

- MUSOLESI ANTONIO (Responsabile scientifico) 

- MARZO GIUSEPPE (Responsabile scientifico) 

- MAZZANTI MASSIMILIANO (Responsabile scientifico) 

- NICOLLI FRANCESCO (Responsabile scientifico) 

- RUBINI LAURETTA (Responsabile scientifico) 

- DELFANTI ELENA (Accertamento linguistico) 

- PAMPOLINI ELISA (Accertamento linguistico) 

La Commissione esaminerà i candidati che hanno presentato domanda di partecipazione nelle 

giornate del 27 e 28 marzo 2019, alle ore 12,00, presso l’Aula Magna del Dipartimento di Economia 

e management. 

 Il Consiglio unanime approva. 

La seduta è tolta alle ore 11,50. 


